

ALREDEDOR DE NUESTRO MOVIMIENTO SINDICAL

Adelante! Hacia la formación de una gran Central OBRERA en COSTA RICA

por RODOLFO GUZMAN



Las características económicas de Costa Rica han determinado a la vez las peculiaridades de la iniciación de nuestro movimiento sindical. No podía ser de otro modo. La transformación de la etapa mu-tualista de las organizaciones obreras en sindicatos de lucha se ha efectuado y se efectúa en una forma gradual, conforme se han visto abocadas a los problemas económicos de sus afiliados que se relacionan con los intereses patronales.

Pero, naturalmente, esas peculiaridades cambian y evolucionan al golpe mismo de la lucha y con el crecimiento del proletariado nacional. Esta evolución de nuestro movimiento sindical ha tenido etapas trascendentales. Etapas que no sólo han modificado la fisonomía del movimiento obrero costarricense, sino la fisonomía misma del país.

Es innegable que uno de los factores importantísimos que han imprimido a nuestro movimiento sindical una orientación clara, ha sido la aparición entre los medios obreros de la ideología marxista. En un cierto momento del movimiento obrero costarricense, se produjo el hundimiento del reformismo, y con él, la desaparición de los antiguos dirigentes obreros. En su lugar surgieron nuevos cuadros sindicales, armados ideológicamente, que marcaron una etapa más en la lucha de organización de la clase obrera. La lucha por la formación de un verdadero movimiento sindical, con objetivos concretos, provisto de claras nociones políticas y sociales, fué la tarea inmediata que se impuso a los trabajadores.

Las clases gobernantes, con un concepto estrecho y absurdo de las causas que producen la acción combativa de la clase obrera, comenzaron a ver en esa acción, sólo la "influencia nociva" de los dirigentes. Este retraso en la comprensión del contenido social de la lucha obrera que nuestras clases gobernantes padecían, dificultaba enormemente la solución de los problemas planteados por los trabajadores. En realidad, para aquellas, no existían problemas, excepto el de liquidar la "influencia" de los dirigentes. Bajo esta estrecha y equivocada comprensión, actuaron las clases gobernantes en nuestro histórico 22 de mayo, que culminó con la expulsión del compañero Braña.

La huelga de la Zona Atlántica y la de los Zapateros en 1934

Se imponía restablecer la verdad de la causa fundamental por la cual la clase obrera combatía, acudiendo con más efectividad al recurso de la huelga. Era necesario demostrar con amplitud, que el movimiento combatido respondía

a causas mucho más profundas que la simple influencia de los líderes de la clase obrera. A restablecer esta verdad, a demostrar este hecho vinieron dos formidables acciones huelguísticas, que llenan la historia del movimiento obrero costarricense en los últimos cinco años: la grandiosa huelga de los trabajadores de la Zona Bananera del Atlántico, y la huelga no menos importante de los obreros del calzado, que abarcó diferentes lugares del país y que dejó como saldo esencial la organización del Sindicato de Zapateros. Los trabajadores de la Zona Atlántica y los obreros del calzado fueron en realidad las fuerzas motrices combativas de una transformación en la fisonomía social del país. En 1934, estas dos fuerzas hicieron saltar por su base, la idea dominante en Costa Rica de que las clases populares de cualquier país se ponen en movimiento con sólo unos cuantos discursos de agitación, y pusieron al desnudo la realidad de que el móvil que impulsa a la lucha es, por encima de todo, la condición material de vida de estas clases. Cualquier falta cualquier conquista no realizada por ambos movimientos, es inferior en importancia a esta enorme conquista obtenida, y traducida en una orientación diferente de la legislación social del Estado. Al comprenderse que los problemas y conflictos del trabajo no son una simple cuestión de interés individual, sino una importante cuestión de interés social, cambia de hecho la fisonomía social del país y la fisonomía del movimiento sindical costarricense.

La segunda etapa

Una segunda etapa surge entonces en la vida de ese movimiento. El Sindicato, como organización obrera, comienza a adquirir personalidad frente a las clases patronales, se fortalece su función de defensor de los intereses obreros, y se despierta un sentido interés por las cuestiones sindicales, en tanto que el Estado legisla sobre el salario, crea la Oficina Técnica del Trabajo, las Comisiones Cantonales de Salario Mínimo, etc., realidades estas, que no por su deficiencia actual, que a la clase obrera corresponde mejorar y perfeccionar dejan de ser principios de una orientación y de una comprensión diferente sobre el movimiento combativo y de organización de la clase obrera. Entonces cambia no sólo aquel criterio equivocado que ponía como causa de todas las manifestaciones de lucha de los trabajadores la influencia de los líderes y se pone de relieve el efecto directo de condiciones económicas de la clase trabajadora, y el Sindicato, con sus luchas nacionales comienza a tomar forma, a ser uno de los factores determinan-

democrático de la República.

Durante un cierto período, el Sindicato obrero en Costa Rica fué tratado y comprendido como un simple instrumento de destrucción del orden social. Se había tendido una enorme división entre el Sindicato obrero y los intereses nacionales, adjudicándole al Sindicato un estrecho carácter de organización antagónica a los intereses de la producción y la riqueza material del país. El Sindicato sigue siendo, indudablemente, el instrumento eficaz y único de defensa y de lucha de la clase obrera. Pero al actuar, al desplazarse en sus actividades, pone al desnudo una serie de problemas nacionales latentes, que de otro modo hubieran continuado siendo ignorados o tolerados por las clases gobernantes. La huelga de la zona bananera de 1934, por ejemplo, destacó la gravedad de ciertas condiciones existentes en la actividad productora de banano, que no tenían relación directa con la cuestión central del movimiento, que era el salario: destacó la situación de los pequeños productores nacionales, expoliados bárbaramente por la United Fruit Co.; destacó la gravedad de la situación sanitaria de la zona, que echaba todos los años miles de trabajadores hacia los hospitales del interior o hacia los cementerios, convirtiendo esa condición en un verdadero problema nacional de salubridad; destacó la ausencia del control, por parte del Estado en la recaudación del impuesto de exportación, etc. Los movimientos huelguísticos de los obreros del calzado han destacado una serie de problemas también importantes: la cuestión del monopolio de hecho, de la industria del calzado en un momento en que el desarrollo de esa industria no permitía la suplantación de la obra manual por la máquina, etc. La cuestión del monopolio de la importación de la harina y del impuesto sobre la harina, saltan con más agudeza cada vez que la Sociedad de Obreros Panaderos se plantea sus problemas. Lo que indica, además la ligazón que existe entre los problemas específicos de cada gremio, que en realidad responden a la causa de la economía nacional. La lucha misma del movimiento sindical por la realización de una serie de conquistas económicas, por el reconocimiento de sus organizaciones por definir la personalidad de estas organizaciones frente a las clases patronales y frente al Estado, educa al proletariado en la democracia política de tal manera que los sectores sociales que están más cerca y que más sienten la necesidad de mantener y ampliar la democracia costarricense tienen que ser los trabajadores organizados. Esta función social de los Sindicatos en el porvenir económico y político PASA A LA PAG. 6

Exija:

DOMINO

EXCELENTE CIGARRILLO

íntegramente

COSTARRICENSE

fabricado por la única empresa nacional

LA

Tabacalera Costarricense S.A.

EL GRAN CONGRESO NACIONAL DE MUJERES CELEBRADO EN LA HABANA

En este momento en que se trata entre nosotros del voto de la mujer, es bueno informar a nuestros lectores que se interese por el movimiento femenino, del Congreso celebrado en La Habana a fines del mes de abril que acaba de pasar.

En Cuba el movimiento femenino no se limita, como hemos observado por los comentarios hechos en la prensa de aquella isla alrededor de este Congreso, a actividades de la conquista del voto, sino que hay un gran empeño por mejoras sociales muy importantes.

Este Congreso Nacional de

Mujeres de Cuba ha obtenido un éxito enorme. Sus decisiones tendrán una gran repercusión en el mejoramiento de la vida del pueblo cubano.

He aquí el resumen de los resultados de este gran Congreso: (citamos textualmente la publicación aparecida en "Noticias de HOY" de la La Habana del 25 de abril).

"En primer lugar, la mujer se ha puesto en marcha en forma organizada, abierta y decisiva para lograr sus derechos su igualdad, tanto tiempo reclamada con justicia. Después ha definido muy claramente su

posición al lado del progreso y del movimiento democrático, contribuyendo a reafirmar las posiciones de todo el pueblo, en la lucha por la democracia y mejoramiento popular. Y además ha producido, por el solo hecho de su realización, un serio golpe a los enemigos de Cuba a los reaccionarios empeñados en transformar a Cuba en una factoría de esclavos".

A este Congreso asistieron mujeres blancas y de color; mujeres interesadas en la política y mujeres apolíticas, católicas y librepensadoras, de la clase obrera y de la clase acomodada intelectuales y campesinas. "Todas trabajaron unidas fraternalmente, aplicando se a trazar su programa de necesidades y demandas; su igualdad la eliminación de las leyes que las perjudican, su derecho al trabajo, su defensa de la democracia y de la paz". Además decidieron apoyar la realización de La Constituyente que se va a verificar en Cuba; una Constituyente libre y soberana que garantice la inclusión de los derechos de las mujeres en la Gran Carta Magna que ha de regir jurídicamente al Estado cubano".

Que este Congreso femenino significa un paso adelante, lo dice la campaña que contra él desataron los reaccionarios de la isla.

Nos permitimos aconsejar a la señora Acuña de Chacón y a sus compañeras, si es que ya no lo han hecho, que escriban a La Habana, pidiendo información sobre este Congreso Femenino en la que pueden encontrar material precioso para sus actividades.

¿Cómo va esa salud? Sulfapiridina

En los últimos dos años, los comentarios, alrededor de la sulfanilamida han ocupado lugar preferente en la prensa médica. No hay para que decir que ha abundado la información sobre resultados fantásticos del tratamiento con sulfanilamida. En estos últimos meses la bula ha sido hecha en torno de la sulfapiridina, producto químico relacionado con la sulfanilamida.

Parece que la nueva droga es muy eficiente contra el neumococo, el germen que causa la neumonía en el 90 por ciento de los casos. Y su eficiencia se demostró primero en experimentos con ratones. Ahora se experimenta con seres humanos. Se han obtenido resultados muy interesantes, sobre todo con un tipo de neumonía par el cual no se encontraba un suero efectivo.

El "Journal of the American Medical Association", reconoce que esta droga puede ser muy útil, pero aconseja sólo investigaciones controladas. Puede causar todos los daños que produce la sulfanilamida.

"El Journal of the American Medical Association" (periódico de la Asociación Americana de Médicos), ha puesto sobre aviso a los médicos con tra las casas comerciales que tratan de enriquecerse con este descubrimiento y lo ponen a la venta antes de que se haya obtenido información suficiente acerca de sus resultados.

En resumen que mientras la sulfapiridina no haya ofrecido grandes posibilidades en el tratamiento de animales, es mejor que los médicos continúen usando el suero acostumbrado en el tratamiento de la neumonía.

C A F E
Alvarez
Le ofrece las mejores cenas y el sitio más cómodo y mejor atendido. (Frente al Teatro Moderno).